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COMUNE DI ALCAMO 

Libero Consorzio Comunale di Trapani 
 
          SECONDA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 
          Bilancio - Programmazione - Finanze -  Patrimonio e  Contenzioso -  Affari Legali - Organismi       

Partecipati -  Programmazione Comunitaria. 

 

  

VERBALE  N°  102  DEL  17/10/2017 

   

  
 ORDINE DEL GIORNO: 

 

Studio e Consultazione sul Regolamento per la rateizzazione spontanea delle 
entrate comunali e le compensazioni. Audizione del Segretario Generale Dott. 
Vito Antonio Bonanno. 

 

 

                                                             Presente       Assente       Entrata       Uscita         Entrata      Uscita 

Presidente  Lombardo Vito SI  

 

 

09,30 

 

 

12,30 

 

 

V/Presidente Allegro Anna Maria          SI 
       

 

 

09,30 

 

 

11,45 

 

 

Componente Scibilia Noemi                   SI  
 

 
 

Componente Messana Saverio SI          

 

 

09,30 

 

 

12,30 

 

 

Componente Ferrara Annalisa          SI  
 

 

09,30 

 

 

12,30 

 

 

Componente Ruisi Mauro 

 
 

 
          

 
SI 
 

 
 

 
 

 

L’anno Duemiladiciasette (2017), il giorno 17 del mese di Ottobre, alle ore 09,30, presso la sede 

dell'Assessorato alla Cultura, ubicata nei locali comunali di Via XI Febbraio n° 14 (1° Piano), si 

riunisce la  Seconda Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora risultano presenti il Presidente Lombardo Vito e i Componenti Allegro Anna Maria, 

Messana Saverio e Ferrara Annalisa. 

Il Presidente Lombardo coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del 

numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Il Presidente Lombardo dà lettura dei verbali delle precedenti sedute (n° 98 del 06/10/2017, n° 99 

del 09/10/2017, n° 100 del 10/10/2017) che posti a votazione vengono approvati, per alzata di 

mano, con voto unanime da parte dei Componenti presenti.  
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I Componenti, all’unanimità dei presenti, stabilisce di convocare una seduta di Commissione per 

venerdì 20/10/2017 alle ore 09,30 con il seguente punto all’ordine del giorno: 

“Studio e consultazione sulle società partecipate di cui fa parte il Comune di Alcamo e in 

particolare della società “ALCAMO ENERGIA s.p.a.” (APQ ENERGIA). Audizione dell’Avv. 

Silvana Maria Calvaruso dell’Avvocatura Comunale e del Vice Dirigente della Direzione 6 

Ragioneria Dott.ssa Gabriella Verme”. 

La Commissione, preso atto degli impegni d’Ufficio del Segretario Generale, all’unanimità dei 

Componenti presenti decide di incontrarlo direttamente presso la Sala Giunta del Palazzo di Città. 

La Commissione, in attesa dell’arrivo del Segretario Comunale Dott. Vito Antonio Bonanno, 

riesamina la relazione AIR (analisi dell’impatto della regolamentazione) relativa alla proposta di 

“Regolamento per la rateizzazione spontanea delle entrate comunali e le compensazioni” redatta  

dal Funzionario Responsabile dell’Ufficio Tributi Dott. Fabio Randazzo. 

La Commissione stila un elenco delle domande da rivolgere al Segretario Generale che vertono 

sui seguenti punti, già identificati nella scorsa seduta del 03/10/2017 (verbale n° 95): 

1) sostituire il termine “Contribuente” con “Debitore” in considerazione che il termine 

“Contribuente” risulta riduttivo nel caso in cui il credito per l’Ente non derivi solo da tributi ma 

anche da altre entrate patrimoniali e/o derivanti dall’erogazione di servizi specifici; 

2) modificare il comma 3 dell’art. 5 (modalità di rateizzazione) nel modo seguente: la durata del 

piano rateale non può eccedere, in ogni caso, le 12 rate mensili. Tale modifica si reputa 

necessaria  in considerazione dei problemi di tipo tecnico-contabile, esposti nella relazione, 

consequenziali a un piano rateale fino a n° 24 rate; 

3) sostituire al comma 1 dell’art. 2 (criteri generali) il termine di 15 giorni con 30 giorni in 

considerazione dell’esiguità del tempo stabilito tra la data di richiesta di rateizzazione e la data 

di comunicazione del piano rateale, evidenziata nella relazione; 

4) al comma 1 dell’art. 7 (compensazioni) aggiungere al medesimo contribuente e/o debitore; 

5) In base all’art 12 (dilazione di pagamento) del vigente Regolamento comunale sulla I.U.C. 

(Imposta Unica Comunale) che prevede il pagamento rateale, relativamente a quelle entrate 

arretrate di cui ci siano avvisi di accertamento in corso, per coloro che si trovano in 

comprovate difficoltà di ordine economico, constatare e valutare se la possibilità di accedere 

alla rateizzazione mensile è consentita a tutti i debitori nei confronti dell’Ente a prescindere 

dalla propria situazione reddituale (in tal caso verificare se si potrebbe configurare un danno 

erariale per l’Ente) o  solo a quei debitori che si trovino in condizioni economiche disagiate in 

base a parametri di reddito o ISEE. 

6) Verificare se ogni cittadino può accedere al beneficio della  rateizzazione una sola volta e per 

ogni singolo tributo, specificando nel regolamento un limite temporale. 

7) Verificare se il beneficio della rateizzazione si può concedere a quei cittadini che vogliono 

sanare una parte della propria posizione debitoria con l’Ente, modificando il comma 1 dell’art. 3 

(contenuto, modalità e termini di presentazione della domanda di rateizzazione). 
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In considerazione delle difficoltà operative riscontrate dall’Ufficio Tributi, il Presidente Lombardo 

propone di chiedere al Segretario Generale l’opportunità di snellire la proposta di regolamento, 

formulando due distinte proposte regolamentari, una relativa alla rateizzazione spontanea delle 

entrate comunali e un’altra relativa alle compensazioni. Il tutto nella direzione di agevolare il 

lavoro dell’Ufficio Tributi. 

Alle ore 11,45 esce il Consigliere Allegro Anna Maria. 

Alla stessa ora fa ingresso il Segretario Generale Dott. Vito Antonio Bonanno. 

Il Presidente Lombardo dà lettura del punto all’ordine del giorno: “Studio e Consultazione sul 

Regolamento per la rateizzazione spontanea delle entrate comunali e le compensazioni. 

Audizione del Segretario Generale Dott. Vito Antonio Bonanno”. 

Il Presidente Lombardo rivolge al Segretario Generale le domande di chiarimento suindicate 

originate dalla valutazione della Commissione di apportare alcune modifiche alla proposta 

regolamentare e alla luce di quanto emerso e suggerito nella relazione AIR dal Dott. Fabio 

Randazzo. 

Il Presidente Lombardo chiede al Segretario Generale, in considerazione dell’art 12 (dilazione di 

pagamento) del vigente Regolamento comunale sulla I.U.C. (Imposta Unica Comunale), se la 

possibilità di estendere la rateizzazione mensile a tutti i debitori nei confronti dell’Ente, a 

prescindere dalla propria situazione reddituale, potrebbe rappresentare un danno erariale per il 

comune. 

Il Segretario Generale, premettendo che  la proposta di regolamento va ad abrogare il comma 1 

dell’art. 12  (dilazione di pagamento) del vigente Regolamento sulla IUC, fa presente che non si 

configura nessun danno erariale per l’Ente. 

In  merito allo strumento della compensazione, il Segretario Generale fa presente che la Corte dei 

Conti – Regione Sicilia, con parere espresso nell’anno in corso, ha chiarito l’istituto della 

compensazione tra debiti e crediti esigibili di somme definitivamente accertate, precisando che 

non c’è bisogno di specificare l’argomento in quanto già previsto dalla legge. Il regolamento, 

prosegue il Segretario Generale, ha la funzione di estendere, applicare l’istituto della 

compensazione con i crediti di natura tributaria. 

Il Presidente Lombardo, in considerazione del surplus di lavoro per l’Ufficio Tributi con 

l’approvazione del regolamento sulla rateizzazione spontanea delle entrate comunali, chiede al 

Segretario Generale se è possibile suddividere la proposta regolamentare in due regolamenti uno 

per la rateizzazione ed un altro per la sola compensazione. 

Il Segretario Generale non ritiene necessario ripartire la proposta di regolamento in 

considerazione che una volta approvato dal Consiglio Comunale ed entrando in vigore dal primo 

di gennaio 2018 l’Amministrazione comunale ha tutto il tempo di emanare i provvedimenti 

necessari per  potenziare e migliorare l’efficienza  dell’Ufficio Tributi. 
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Il Segretario Generale suggerisce di sostituire il comma 2 dell’art. 8 (Disposizioni finali e entrata in 

vigore ) della proposta di regolamento che recita quanto segue: Il presente regolamento entra 

in vigore dalla data di esecutività della delibera di approvazione e si applica pertanto a  

tutte le istanze di rateizzazione pervenute da quella data con la seguente dicitura: 

In merito alla TARI (TARSU – TARES) le disposizioni di cui agli articoli da 1 a 6 del 

presente regolamento si applicano esclusivamente alle somme dovute in base ad atti di 

accertamento definitivi e non  anche a seguito di notifica degli atti di iscrizione a ruolo del 

tributo ordinariamente dovuto. 

Il Presidente Lombardo chiede al Segretario Generale se ogni cittadino può accedere al beneficio 

della  rateizzazione una sola volta e per ogni singolo tributo, es. solo la TARI. 

Il Segretario Generale fa presente che ciò è fattibile e che il debitore può scegliere di rateizzare 

singoli tributi o contestualmente chiedere la rateizzazione per diversi tributi. 

Alle ore 12,15 lascia la seduta il Segretario Generale dopo avere ricevuto i ringraziamenti da 

parte dei Componenti della Commissione per la sua disponibilità e per gli esaustivi chiarimenti 

forniti. 

Dopo un ampio dibattito e preso atto che non ci sono richieste di intervento, alle ore 12,30, il 

Presidente Lombardo dichiara sciolta la seduta. 

 

 

   IL PRESIDENTE                                                                    IL SEGRETARIO                                                                   

LOMBARDO VITO                                                                 LIPARI GIUSEPPE  

                                                                                                                                                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                           


